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1. СМИ о Таймыре 
 

Глава Таймыра договорился с представителями Ямала о взаимном сотрудничестве в 
вопросе развития отрасли оленеводства 

Глава Таймыра Евгений Вершинин провел рабочую встречу с представителями Ямало-
Ненецкого автономного округа и агентства по развитию северных территорий и поддержке 
коренных малочисленных народов Красноярского края (далее – агентство), где был достигнут 
ряд договоренностей. 

В совещании приняли участие заместитель главы Таймыра по делам коренных 
малочисленных народов и вопросам сельского и промыслового хозяйства Николай Маймаго, 
руководитель агентства Антон Нарчуганов, уполномоченный по правам КМН в Красноярском 
крае Григорий Дюкарев, член Правления Ассоциации «Оленеводы мира» Михаил Яр, 
директор МОП «Ярсалинское» Александр Сэротэтто, ведущий консультант, департамент 
внешних связей Ямало-Ненецкого автономного округа Павел Лановой. 

В ходе встречи обсуждались вопросы развития отрасли домашнего северного 
оленеводства, обозначены задачи, которые предстоит решить в предстоящем году. В том 
числе речь шла о необходимости заключить межправительственное соглашение о 
совместном взаимодействии и сотрудничестве в вопросе стажировки и обучении 
специалистов, обменом опытом и практиками между территориями, привлечении молодежи 
из числа КМНС и многое другое. 

Также достигнута договоренность по проведению совместных мероприятий, в том числе 
проведение в 2024 году заседания Совета Ассоциации «Оленеводы мира», правления Союза 
оленеводов России и прочее. 

«Таймыр» 
 

Началось строительство нового нефтепроводного перехода через Енисей для проекта 
«Восток Ойл» 

Строительство подводного участка магистрального нефтепровода через реку Енисей 
ведет компания «РН-Ванкор». 

Новый нефтепроводный переход - это уникальное инженерно-техническое сооружение 
протяженностью 5,8 км. Он будет проложен траншейным способом по дну Енисея и станет 
частью масштабного 770-километрового нефтепровода Ванкор – Пайяха – «Бухта Север». 

На переходе будут использованы специальные трубы диаметром 820 мм и толщиной 
стенки — 22 мм. Вес одной трубы составляет 16 тонн, а общий вес трубопроводного перехода 
— около 19 тыс. тонн. 

…В ходе комплекса геологоразведочных и проектно-изыскательных работ для 
трубопроводного перехода был выбран участок в районе производственной базы «Точино», в 
60 км от г. Дудинки, с наименьшей шириной водного русла — 2,5 км.  Часть трубопровода 
будет проложена в прибрежной зоне, так как в сезон паводка Енисей значительно расширяет 
свое русло.  

В настоящее время завершены дноуглубительные работы по строительству траншеи 
основной нитки трубопровода. Строители ведут подготовку специализированной площадки 
(более 10 га) путём намораживания поверхности почвы, что позволит в начале следующего 
года приступить к укладке трубы в траншею на дне реки. Дноуглубление для резервной нитки 
трубопровода будет продолжено летом 2024 года. 

Отметим, что в строительных работах принимали участие 25 судов различного типа и 
оснащения, в том числе с уникальным снаряжением для расчистки дна на больших глубинах. 

«РН-Ванкор» для обеспечения специалистов комфортными бытовыми условиями в 
районе базы «Точино» ведет расширение вахтового городка строителей до 520 мест. На 
строительные площадки для выполнения работ на трубопроводном переходе уже поставлено 
более 110 единиц спецтехники. 

НИА-Красноярск 
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2. СМИ о городе Дудинке 
 
В заполярной столице состоялось торжественное закрытие Международного 
Арктического фестиваля «Притяжение Таймыра» 

В Детской школе искусств им. Б.Н. Молчанова состоялось торжественное закрытие 
Международного Арктического фестиваля «Притяжение Таймыра». 

На мероприятии подвели итоги Детской творческой лаборатории, работа которой 
осуществлялась по двум направлениям: северная хореография и игра на национальном 
инструменте – барган. Участие в  лаборатории приняли танцевальный коллектив «Хаерако» 
Дома культуры п. Носок сельского поселения Караул (руководитель Александра Ямкина); 
детская хореографическая группа «Звездочки» Дома культуры поселка Усть-Порт сельского 
поселения  Караул (руководитель Нина Хижнякова); ансамбль барганистов «Чоргуячи» 
Таймырского Дома народного творчества (руководитель Нина Ландина); учащиеся Детской 
школы искусств с. п. Караул; учащиеся ДШИ им. Б. Молчанова: образцовый детский 
хореографический ансамбль «Таймыр» (руководитель Семен Яптунэ), хореографический 
коллектив «Хулускан» (руководитель Антон Лаптуков). 

Ведущими мастер-классов по северной хореографии и игре на баргане были гости из 
Якутии – студенты Арктического государственного института культуры и искусств Савелий 
Данилов и Наталья Заровняева, а также преподаватели северной хореографии Детской 
школы искусств – Семен Яптунэ и Антон Лаптуков. 

Главным событием вечера была церемония награждения. Дипломы и благодарственные 
письма участникам лаборатории вручили начальник управления культуры администрации 
Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района Валентина Сацкая, начальник 
отдела организационно-творческой работы и развития услуг управления культуры 
администрации муниципального района Татьяна Кубаевская и директор Детской школы 
искусств им. Б.Н. Молчанова Надежда Ямщикова. 

На протяжении всего вечера гостей мероприятия радовали своими выступлениями 
образцовый детский хореографический ансамбль «Таймыр», хореографический коллектив 
«Хулускан», учащиеся отделения северной хореографии, а также участники детской студии 
игры на баргане «Чоргуячи». 

«Таймыр» 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
В Норильске увеличилось количество пожаров в гостинках 

О ситуации с пожарами во всех районах Норильска на общегородской планерке доложил 
начальник 7 ПСО ФПС ГПС Главного управления МЧС России по Красноярскому краю Артем 
Старовойтов. 

С начала года в городе произошло 217 пожаров, в которых погибли 10 человек и 
травмировались – 13. С 1 ноября зарегистрировано 28 пожаров, травмирован один человек, 
погибших нет. 

Распределение по районам следующее: в Центральном – 16 пожаров, в Талнахе – 5, в 
Кайеркане – 4, в Оганере – 3. 

Основная причина возгораний – короткое замыкание электропроводки, неосторожное 
обращение с огнем и поджог. 

«В связи с наступлением отрицательных температур на территории Норильска, прошу 
учесть в работе руководителей транспортных предприятий то, что увеличились пожары на 
автомобильном транспорте, а также в гаражах, ангарах и складах», – отметил Артем 
Старовойтов. 

На дорожно-транспортные происшествия служба экстренного реагирования выезжала 18 
раз. «На данный момент особую озабоченность вызывает увеличение пожаров в домах 
гостиничного типа. В районе Кайеркан это ул. Надеждинская, 17, ул. Шахтерская, 11, в 
Центральном районе – это ул. Лауреатов, 75», – подчеркнул Артем Старовойтов. 
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По его словам, на этот адрес с начала года было совершено 14 выездов, там 
зарегистрировано 8 пожаров, есть один погибший. 

«Практически все 14 происшествий произошли за сентябрь, октябрь и ноябрь. В двух 
случаях зарегистрирован поджог», – подытожил Артем Старовойтов… 

 «Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Михаил Котюков: Нужно, чтобы как можно больше хороших начинаний получили 
реальную поддержку 

Под председательством Губернатора Михаила Котюкова на заседании Совета по 
развитию добровольчества и социально ориентированных некоммерческих организаций 
обсудили подходы к организации поддержки инициатив добровольцев и волонтёрских 
объединений. 

От Красноярского края на федеральном портале, объединяющем добровольцев со всей 
страны Dobro.ru, зарегистрировано более 46 тысяч волонтеров и более 1,4 тысячи 
организаторов добровольческой деятельности. Активисты задействованы в проектах самой 
разной направленности, от культуры и спорта до здравоохранения и поиска пропавших 
людей. Всего охвачено более 15 направлений добровольческой деятельности. 

Основную образовательную и методическую поддержку, а также помощь в решении 
текущих вопросов волонтерам края оказывает Ресурсный центр поддержки добровольчества 
и его филиалы в 18 муниципальных образованиях. Наряду с этим работает 61 
муниципальный штаб флагманской программы «Мы вместе». Кроме того, согласно поручению 
Президента России Владимира Путина, озвученному на Государственном Совете РФ в 2022 
году, в регионе уже создано 10 центров общественного развития «Добро.Центр», еще 19 – 
формируются. 

Глава региона подчеркнул, что необходимо усилить работу по развитию 
добровольчества, чтобы вовлечь в социально значимые проекты как можно больше людей. 
Ресурсным центрам в районах следует более активно подключать к процессу 
некоммерческие организации и бизнес-сообщество. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Нужно, чтобы как можно больше 
хороших начинаний получили реальную поддержку. Чтобы как можно больше людей разного 
возраста, разных интересов из больших и малых городов могли включиться в общее дело. 
Для этого нужно больше рассказывать об имеющихся возможностях, о том, где и в каких 
направлениях нужна помощь добровольцев. Не менее важно сделать максимально простой и 
понятной, а главное, востребованной инфраструктуру поддержки добровольческой 
деятельности на местах, чтобы люди понимали, куда можно обратиться, если есть желание 
сделать доброе дело. Нужно поддерживать это стремление в человеке». 

Он также поддержал инициативу агентства молодежной политики края о том, чтобы 
подключить регион к социальному проекту «ГосСтарт.Доброслужащий», который направлен 
на создание добровольческого движения в органах власти краевого и муниципального 
уровня, молодежном правительстве. 

«Красноярский край» 
 

В Красноярском крае цены на бензин за год выросли на 8,3% 
Цены на бензин в Красноярском крае с начала года выросли на 8,3%. Об этом 

рассказали аналитики Красноярскстата. Они сравнили среднюю стоимость топлива в январе 
и ноябре. 

Получилось следующее. В начале года бензин марки АИ-92 стоил в среднем 46,13 
рубля. Сейчас – 50,17. АИ-95 торговался в январе по 49,72 рубля, а к ноябрю подрос до 53,65 
рублей. АИ-98 стартовал с отметки в 62,95 рубля. Сейчас – 69,11. 

Пиковые значения пришлись на сентябрь. За АИ-92 на АЗС просили в среднем 52,86 
рубля. АИ-95 стоил 57,90 рублей. АИ-98 – 71,84. 
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А вот цены на дизель весь год только растут. В начале года стоимость была 64,77 
рубля, а сейчас – 71,41 рубля. Даже в сентябре и августе было дешевле. 

krsk.kp.ru 
 

Красноярцы хотят МРОТ в 42 тыс. рублей 
С наступлением 2024 года минимальный размер оплаты труда в России поднимут до 19 

242 рублей. Однако жители крупных городов считают, что такой суммы мало, а красноярцы и 
вовсе хотят МРОТ выше реального в 2 с лишним раза. 

Самый большой МРОТ в месяц хотят получать в Москве – 45 300 рублей. На втором 
месте Владивосток с запросами на точно такую же сумму. Тройку лидеров по финансовому 
аппетиту занимает Хабаровск с 43 600 рублей. 

Красноярск оказался на 7-м месте, как и Челябинск. Жители краевого центра считают, 
что работающий человек должен получать в России не меньше 42 000 рублей. 

При этом еще в августе запрос на МРОТ в Красноярске был равен 39 700 рублей, 
примерно год назад, в ноябре 2022-го – 39 500, а в ноябре 2020 года – 35 800 рублей. 

Самые скромные ожидания у жителей Пензы и Кирова - 36 700 и 37 400 рублей 
соответственно. 

ДЕЛА 
 

5. СМИ о России 
 

Песков рассказал о графике Путина в предвыборную кампанию 
Владимир Путин, который будет участвовать в выборах президента РФ в 2024 году, во 

время избирательной кампании будет больше ездить по стране. 
Пресс-секретарь Дмитрий Песков в интервью телеканалу "Россия 24" пока не стал 

говорить о сроках проведения предвыборной кампании Путина, отметив, что график должен 
определять ЦИК. 

"Но, разумеется, все необходимые процедуры, формальности для оформления Путина 
как кандидата будут выполнены", – заявил представитель Кремля. 

Песков также рассказал, что инициативная группа уже предпринимает определенные 
действия, она планирует широкомасштабные мероприятия по выдвижению Владимира 
Путина как кандидата на президентских выборах в марте следующего года. 

"То есть все пойдет своим чередом", – подчеркнул он. 
По словам Пескова, важным этапом станет подготовка предвыборной программы 

президента. "Он не в первый раз участвует в президентской гонке. Каждый раз Путин 
акцентируется на продолжении своего обычного рабочего графика. Сейчас речь идет о 
максимально плотном рабочем графике, насыщенном", – добавил пресс-секретарь. 

Большая часть этого графика, как отметил Песков, является непубличной. 
"Это почти работа 24/7, поэтому он будет более интенсивный, более разбросанный по 

географии страны, более насыщенный по общению с людьми. Это традиционно бывает в 
ходе избирательных кампаний, будет и на этот раз", – пояснил представитель Кремля. 

Вести 
 
«Единая Россия» поддержала Путина как кандидата на президентских выборах 

Заместитель председателя Совета безопасности РФ, председатель «Единой России» 
Дмитрий Медведев заявил, что президент сегодня – консолидирующая фигура для общества. 
Поэтому партия выражает полную поддержку Владимиру Путину на выборах в 2024 г. Об 
этом Медведев заявил на открытии партийной дискуссионной площадки «Будущее России», 
передает корреспондент «Ведомостей». 

По словам зампреда Совбеза, образ будущего «так или иначе связан» с политическими 
событиями, и важнейшее из них – выборы президента в марте 2024 г. 

«Именно президент – это такая фигура, которая консолидирует любую страну, 
консолидирует нашу страну. У нас здесь с этим все понятно. Для нас, я имею в виду для тех, 
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кто собрался в этом зале, для тех, кто поддерживает курс "Единой России". Мы 
поддерживаем нашего президента Владимира Владимировича Путина», – сказал Медведев. 
 Зампред Совбеза также подчеркнул, что будущее России формируют все граждане 
страны, особенно те, кто сейчас на фронте или в тылу «укрепляет обороноспособность 
страны». Также важно оценивать роль государства, поскольку «зачастую власть совершает 
действия, которые имеют пролонгированный эффект». 

Медведев отметил, что будущее России точно не будет скучным. Потому что нужно 
будет сделать все, чтобы страна была «крепкой, сильной, процветающей, удобной для 
жизни». 
 «Мы обязаны отстоять нашу тысячелетнюю Родину – не дать пустить под откос труды 
поколений людей», – сказал Председатель Единой России. 

…Вице-президент Международного движения русофилов Фабрис Сорлин на полях 
дискуссионной площадки заявил, что французы видят в России единственную страну, 
способную сохранить мир в Европе и положить конец моральному упадку Запада. 

«Враг, с которым вы боретесь на Донбассе, – это враг, с которым мы, французские 
патриоты, тоже боремся во Франции. Он ненавидит суверенитет, ненавидит семьи, традиции, 
духовность <...> Я уверен, что Россия – это будущее европейской цивилизации», – пояснил 
Сорлин. 
 Отвечая на выступление представителя Франции, Медведев заявил о наметившихся 
сегодня тенденциях по разрушению мирового права и традиционных для общества устоев. И 
что это уже приводило к гибели целых империй. 

«Сегодня мы видим, как в мире растет обеспокоенность вопросами традиционных 
ценностей, положения международного права. Мы до сих пор пользуемся римским правом. 
Но если вспомнить историю, то Римская империя исчезла, потому что были разрушены ее 
общественные и нравственные ориентиры. Мы бы здесь не хотели повторения этой ситуации 
в Европе сегодня», – сказал Медведев. 
 В завершении дискуссии председатель «Единой России» добавил, что отдельным 
политикам не удалось отменить российскую культуру и сегодня ее заново открывают. Также 
важно, чтобы в искусстве культивировалась семейная тема. Именно она лежит в основе 
развития мира. 

«Искусство сложная тема, но в ней должны быть семейная тема. И советую всем 
читать литература, а не только блоги вести. Именно это определяет культуру человека», – 
заключил Медведев. 

Ведомости 
 
Кадыров предположил, что СВО может закончиться весной или летом 

Спецоперация на Украине может завершиться будущей весной или летом, заявил глава 
Чечни Рамзан Кадыров во время прямого эфира с жителями республики. 

"Думаю, окончания стоит ожидать весной следующего года, в июне или июле. <…> Уже 
исчерпаны все возможности, человеческих ресурсов не хватает, денежных тоже, с оружием у 
них проблемы. Даже, если бы я принимал решение, <…> можно было бы закончить в течение 
трех месяцев", — сказал он. 

Кадыров добавил, что взять Киев было бы легче, чем "даже Мариуполь", однако перед 
российской армией стоит задача сохранить города и вести переговоры с теми, кто хочет 
сдаться. 

Москва постоянно выражает готовность возобновить диалог с Киевом, но украинские 
власти сами себе законодательно запретили вести переговоры. При этом на Западе именно 
Россию обвиняют в нежелании вернуться к переговорам, а категорический отказ Украины 
игнорируют. 

Но, как замечал пресс-секретарь президента Дмитрий Песков, предпосылок для 
перехода ситуации на Украине в мирное русло сейчас нет, для России абсолютным 
приоритетом остается достижение целей спецоперации. Процесс урегулирования, по его 
словам, возможен, но при условии учета ситуации де-факто и новых реалий. 
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Владимир Путин, со своей стороны, говорил о том, что если на Украине хотят 
переговорного процесса, то нужны не театральные жесты, а отмена декрета, запрещающего 
переговоры. При этом, подчеркнул он, урегулирование возможно только при соблюдении 
гарантий безопасности России. 

РИА Новости 
 

Силуанов назвал "бюджетом победы" финансовый план на 2024-2026 годы 
Федеральный бюджет РФ на 2024-2026 годы является "бюджетом победы", сообщил 

глава Минфина Антон Силуанов в интервью "Известиям". 
"Расходы на экономику составляют порядка 10-11% от всего объема трат бюджета, и они 

достаточно стабильны. Действительно, в нынешних условиях основная задача - финансово 
обеспечить цели специальной военной операции. Мы с парламентом охарактеризовали 
финансовый план на трехлетку бюджетом победы", - сказал Силуанов. 

В прошлом году глава Минфина назвал бюджет на предстоящую трехлетку непростым. 
Тем не менее, как тогда отметил министр, ведомство надеется на его выход на траекторию 
бюджетного правила к 2025 году. 

Глава Министерства финансов России Антон Силуанов заявил, что рост ВВП России в 
2023 году составит 3,5%. 

По его словам, прошлый год был периодом серьезных решений и выбора приоритетов и 
можно сказать, что Россия выбрала правильный путь. Была оказана поддержка людям и 
главным отраслям экономики, которые обеспечивали занятость граждан и технологическую 
независимость страны. 

"Это сработало: в 2023 году рост ВВП будет 3,5%, в следующем – также положительные 
тренды", – рассказал Силуанов в интервью "Известиям". 

Также министр рассказал, что следующий трехлетний период предусматривает работу 
новой конструкции бюджетного правила, но в ближайшее время Минфин России не планирует 
ее менять. 

"Бюджетное правило введено для того, чтобы определять предельную планку расходов, 
формировать запасы ФНБ при благоприятной конъюнктуре и наоборот", – пояснил глава 
министерства. 

ТАСС, Вести 
 

Владимир Путин подписал закон о расширении полномочий муниципалитетов в 
молодежной политике 

Президент России Владимир Путин подписал закон о расширении полномочий органов 
муниципальной власти в области молодежной политики, соответствующий документ 
размещен на сайте официального опубликования правовых актов.  

Вносятся изменения в федеральный закон "Об общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации".  

"Изменения имеют системный характер и позволят развивать молодежную политику в 
едином направлении на всех уровнях публичной власти. Эффективность реализации 
молодежной политики играет важную роль в социально-экономическом развитии 
муниципалитетов", - говорилось в пояснительной записке к закону. 

 РИА Новости 
 

Госдума продлила кредитные каникулы участникам СВО 
Депутаты Госдумы в третьем, окончательном чтении приняли закон о защите 

финансовых прав участников спецоперации и членов их семей. Об этом сообщается в 
публикации на сайте Госдумы. 

Отмечено, что проектом на год продлевается возможность оформления кредитных 
каникул для военнослужащих, выполняющих задачи в зоне СВО, и членов их семей, и 
приостанавливаются обязательства по договорам поручительства участников СВО. 

При этом в случае их гибели задолженность будет списана целиком. 
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Как пояснил депутат Константин Бахарев, в рамках мер поддержки принято решение, в 
соответствии с которым погибшим участникам СВО или инвалидам первой группы полностью 
аннулируются кредитные обязательства. Это решение распространено и на созаемщиков. 
Также мера коснется решений в отношении обязательств по договорам поручительства. 

Напомним, в прошлом году был принят закон, который позволил участникам СВО и 
членам их семей оформить кредитные каникулы. 

Росбалт 
 

Закрытый после начала СВО аэропорт Краснодара готовится возобновить работу 
Закрытый с 24 февраля 2022 года аэропорт Краснодара может возобновить работу 

после 15 декабря. Об этом сообщили в пресс-службе администрации региона. 
По информации министерства транспорта и дорожного хозяйства края, в упомянутую 

дату предполагается выполнение тестового рейса, по результатам которого будет принято 
решение о возможности открытия аэропорта. 

РБК также пишет, что помимо Краснодара власти рассматривают вариант скорого 
открытия аэропорта Элисты. 

В Минтрансе пока заявлений не делали. В пресс-службе аэропорта Краснодара 
информацию тоже пока не комментируют. Однако российские авиакомпании уже 
отреагировали на появившиеся сообщения. Так, авиакомпания «Россия» готова возобновить 
полеты в Краснодар в случае открытия аэропорта, отмечает ТАСС. В пресс-службе 
лоукостера «Победа» отметили, что могут возобновить полеты в Краснодар после новогодних 
праздников в 2024 году в случае открытия аэропорта. «Аэрофлот» тоже сообщил о готовности 
выполнять до 4 ежедневных рейсов между Москвой и Краснодаром в случае открытия 
аэропорта. 

Напомним, в России с прошлого года не работают 11 аэропортов: Анапы, Белгорода, 
Брянска, Воронежа, Геленджика, Краснодара, Курска, Липецка, Ростова-на-Дону, 
Симферополя и Элисты. Они были закрыты с начала военной операции на Украине 24 
февраля 2022 года. 

Росбалт 
 

Россиянам пообещали стабилизацию цен на яйца 
Начинающиеся в ближайшее время поставки куриных яиц из Азербайджана и Турции 

помогут в течение месяца стабилизировать внутрироссийские цены на этот вид продукции, 
заявили в Минсельхозе страны. Обнуление импортных пошлин в ведомстве назвали 
оперативной мерой насыщения внутреннего рынка. 

Начинающиеся в ближайшее время поставки куриных яиц из Азербайджана и Турции 
помогут в течение месяца стабилизировать внутрироссийские цены на этот вид продукции, 
заявили ТАСС в Минсельхозе страны. 

«Также проводятся переговоры с дружественными странами об увеличении поставок 
этой продукции», — прокомментировали в министерстве. Обнуление импортных пошлин на 
ввоз в страну 1,2 миллиарда яиц сроком на полгода, решение о котором приняли российские 
власти, в ведомстве назвали оперативной меры насыщения внутреннего рынка. 

Ранее стало известно о подорожании в ноябре куриных яиц в России сразу на 15,07 
процента, а из регионов сообщали, что ажиотажный спрос на них даже привел к 
ограничениям объема продаж в одни руки. 

Lenta.Ru 
 

Большинство россиян с оптимизмом смотрят в будущее 
Россию, как современную и развивающуюся страну, описали 75% опрошенных граждан 

страны. Об этом рассказали социологи Центра социального проектирования (ЦСП) 
«Платформа». 

«По 75% (граждан РФ — прим. URA.RU) охарактеризовали страну как „современную“ и 
„развивающуюся“. Помимо следования за государственной риторикой, эти ответы 
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обусловлены и объективным признанием того, что Россия является государством-
интегратором разных народов и территорий», — передает «Коммерсант» данные социологов. 

Также россияне в основном позитивно оценили «наше время». В том, что страна копит 
силы перед подъемом, уверены 43% респондентов, еще 21% считают, что подъем 
происходит уже сейчас, следует из опроса. Лишь 11% граждан высказались о текущем 
времени негативно. «Стагнацией» нынешнее положение дел назвали 11%, «упадком» — 9%, 
и 8% — «потерей импульсов развития и утратой сил перед упадком», сказано в сообщении. 

Исследование СберНПФ показало, что более половины россиян верят в счастливую 
старость. До 90 лет хотят дожить 59% опрошенных, 21% — более 90. До 120-летнего 
возраста и больше мечтают дожить 5% россиян. 

URA.RU 
 

6. Разное 
 
США стало не до смеха после напоминания Лаврова о Наполеоне 

Насмехавшимся над Россией американским политикам стало не по себе от 
предсказания главы российского МИД Сергея Лаврова. Такими выводами поделились 
политические обозреватели из Китая. 

Американский президент Джо Байден в начале прошлого года прогнозировал, что 
Россия не выдержит западного давления, страна будет отброшена на несколько десятилетий 
назад в своем развитии. Аналогичной позиции придерживались и другие официальные лица 
США, а также различные эксперты, регулярно насмехавшиеся над РФ. 

По словам китайских журналистов, на конец 2023 года риторика Соединенных Штатов 
уже не столь дерзкая, а после недавнего высказывания Лаврова американцы и вовсе начали 
терять всякую надежду на успех. Об этом сообщает издание NetEase. АБН24 представляет 
пересказ статьи. 

«После этих слов Лаврова от самоуверенности США практически ничего не осталось», 
— рассказали авторы китайского издания. 

Сергей Лавров провел онлайн-выступление в рамках форума в Дохе, и его речь 
вызвала большой резонанс в мире. В ней дипломат фактически предсказал, чем обернутся 
все попытки западных стран совладать с Россией. И его прогноз довольно неприятен для 
США. 

«В начале девятнадцатого века Наполеон собрал почти всю Европу, чтобы напасть на 
Россию. Мы победили его, и мы стали сильнее после этой агрессии», — сообщил глава 
российского МИД. 
 Тоже самое, как отметил Лавров, произошло и с нападением Германии на Советский 
Союз. Она проиграла, тогда как Москва стала гораздо сильнее, чем прежде. Нечто подобное 
происходит и сейчас, когда Соединенные Штаты пытаются совладать с РФ — Россия уже 
стала намного сильнее, чем была до этих событий. 

«Очевидно, что Лавров прав», — рассказали обозреватели китайского издания. 
В Китае отметили, что в последнее время на Западе все чаще раздаются голоса о том, 

что эскалация отношений с Россией была ошибкой. На этом фоне появляются призывы о 
необходимости начать переговоры с РФ, пока не стало поздно. 

Более того, на следующий день после заявления Лаврова сразу несколько западных 
изданий, которые еще несколько месяцев назад насмехались над РФ, опубликовали 
материалы, в которых весьма скептично оценили перспективы Запада в продолжении борьбы 
с РФ. В этой связи можно констатировать, что предсказание Лаврова сбывается. 

mpsh.ru 
 
Никогда такого не было, и вот опять… 

Казахстан опять оказался не готов к зиме. Аварии на ТЭЦ по всей стране и это при том, 
что в некоторых районах термометры показали минус 42 градуса. Мороз заставил поджать 
хвосты местным русофобам. Главный редактор портала Orda.kz русофобка и антипутинистка 
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Г. Бажкенова вдруг позавидовала Мариуполю, жители которого встретили зиму с теплом в 
домах, а их дети в отапливаемых школах и садиках.  

Расследуя причины сложившегося положения она рассказала как общалась со 
специалистом в данном вопросе, и он, как она акцентировала - с "казахской фамилией", 
рассказал, что на ТЭЦ в стране все инженеры с русскими фамилиями, работавшие с 80-х 
годов, состарились и ушли кто на пенсию, кто в мир иной, а теплосети, без капремонта за 30 
лет износились окончательно. Такая вот печалька. Но интересно тут вот что – эта русофока 
предлагает обратиться за помощью к России: 

"Давайте попросим гуманитарную помощь у России, пусть пошлют специалистов и 
обучат наших, высадят десант инженеров с русскими фамилиями, казахский язык с них 
требовать не надо, они же уедут потом, когда все починят" 
 Круто, да? Пусть русские приедут, наладят нам тепло, а потом, когда будут уезжать, мы 
плюнем им вслед и начнём гнобить местных с русскими фамилиями. Как было совсем 
недавно. 

Бажкенова нисколько не смущаясь вспомнила ситуацию с пандемией, когда в Казахстан 
прилетел отряд российских врачей. По её словам, они изменили казахстанские протоколы 
лечения, которые "не лечили, а убивали больных". Выровняв ситуацию с ужасающей 
смертностью от пандемии, русские улетели, а казахи начали унижать местных русских. 

А я вспомнил 90-е. Моя область граничит с Казахстаном. Мы частенько зимой на 
рыбалку туда ездили - Сакрыл, Сарчиганак ... После 91-ого из Казахстана поехали беженцы. 
Со многими разговаривал и знаю ту ситуацию из первых рук. Русских просто выгоняли из 
домов, избивали, заставляли сдавать экзамен на знание казахского языка и пр. русофобские 
прелести.. 
 Мой коллега по работе искал тогда отцу с матерью жильё, они у него жили в 
Казахстане, и он жаловался, что продать там свои квартиры и дома практически невозможно - 
или отдавай за копейки, или просто отнимут. Потом примерно через год, в промышленных 
городах Казахстана ситуация резко изменилась. Как мне рассказывали, на предприятиях там 
директором всегда казах, ещё какие-то начальники, но, т.к. дипломы у них куплены за 
баранов, и в производстве они как свинья в апельсинах, весь тех процесс лежал на русских. А 
после того как русских выгнали, предприятия попросту остановились. 

Я как раз своему коллеге предложил недорогой вариант с жильём для родителей, а он 
сказал, что уже не надо. Назарбаев тогда вовремя сообразил и остановил местных нациков. 
Русских стали звать назад, лишь бы только вернулись на предприятия, заводы и т.д. Если 
была двухкомнатная квартира, давали трёх, если была трёшка - давали четырёх, также 
давали дома с участками, подъёмные, льготы и т.д. И после этого, тогда всё более менее 
успокоилось и наладилось. 

И вот, когда теперь я слышу, что русских инженеров не стало, а казахов инженеров как 
не было, так и нет, и из-за этого Казахстан замерзает, я вспоминаю начало 90-х и понимаю - 
всё повторяется. Каюсь, не без злорадства. И ведь прошло-то немного лет, а они уже всё 
позабыли.. 

Нехорошо конечно, но жалости у меня нет. Есть только какое-то нехорошее 
предчувствие, что опять поможем этим «братьям», а они будут считать нас за дурачков. И 
самое главное, они даже этого и не скрывают. 

aftershock.news 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 14.12.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 89,89 ▼ 0, 32 

EUR 96,95 ▼ 0, 45 
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8. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 
 


